
“厚道鲁商”要有新作为
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王海波委员：

提 升 创 新 力 要 靠 教 育
本报记者 齐 慧

“一带一路”，沿线好起来

2015 年政府工作报告提出：“把‘一带一路’建
设与区域开发开放结合起来，加强新亚欧大陆桥、陆
海口岸支点建设。”

促进全面开放

湘楚汉：你可知道，我们正在一步一个脚印走向

全球！

小山：2015 年“一带一路”建设将会有很好的

起步，目前有 50 多个国家或地区表示愿意参与。对

中国而言，有利于形成陆海统筹、东西互济的全方位

对外开放新格局。中国的西南、西北、东北通过“一

带一路”建设会由腹地变为开放的前沿。

推动结构调整

中国威武：“一带一路”有望继续成为今年中国

资本市场最大的亮点之一，有望加速中国经济转型，

使经济结构的调整力度加快。

文笔刀客：“一带一路”建设是重要的发展机

会。应该由历史文化搭台，发展区域生态型特色经

济，实现从内而外致富。

培育经济新增长点

王先生：这是一条巨大的产业链！

JoeTime:“一带一路”和“自贸区”是中国经

济的两大亮点，基建、制造、贸易、航运等行业将大

大受益。效果持久可期！

小朋友：“一带一路”，必将成为主导今后中国经

济走势与地缘政治格局的关键力量。

（彭 江整理）
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今年的政府工作报告提出，出重
拳强化污染防治，坚决向污染宣战。
接受中国经济网采访时，全国人大代
表、河南天伦集团董事长张瀛岑对环
境改善非常关注。

“燃煤污染和汽车排放是产生雾
霾的两大原因。我国不管是发电、还
是工业等方面都以煤为主，清洁能源
使用只占约 4%，这就导致空气污染
等环境问题，这也是我希望推动清洁
能 源 应 用 的 主 要 原 因 。” 张 瀛 岑 代
表说。

近年来天然气汽车增长迅猛，据
统计，我国天然气汽车数量已超过
210 万辆。“天然气出租车跑了这么多

年，天然气公交车运营也很广泛，证
明大家对其安全性还是认可的。”张瀛
岑代表说。

不过，目前天然气汽车发展还存
在加气站少、加气站审批难、天然气
汽车检测无标准等问题，张瀛岑代表
希望加快推动天然气汽车发展。“清洁
能源的利用是未来的发展趋势，它将
带来革命性的变化。不管是天然气汽
车发展，还是燃煤锅炉改造，都需要
政府尽快拿出实际行动来推进，我们
提倡环境保护，提倡每个人、每个企
业都来用清洁能源，希望政府能给予
一定的补贴，通过财力支持、政策支
持来推广。”张瀛岑代表说。

卓长立代表：

用精细标准升级家政业
本报记者 杨忠阳 管 斌

“我是一名来自家政服务业的代表，
家政服务业已成为关系千家万户幸福的
民生事业，但也面临很多制约因素。我
的议案就是建议国家将家政服务业纳入
新兴行业，加以培育和提升。”全国人大
代表、济南阳光大姐服务有限责任公司
董事长、总经理卓长立做客中国经济网
时，三句话不离本行。

卓长立代表说，家政服务业市场需
求巨大，不仅能引领生活消费方式转变，
而且对拉动内需、促进就业具有积极意
义。“人们对家政服务的需求越来越大，
标准也越来越高，家政服务业看起来非
常简单，似乎只是抹抹桌子、擦擦板凳。
但它包罗万象，包括沟通、技能、礼仪、文

化等，而这需要按标准来培训，需要教育
体系来支撑。”

因此她建议，不仅要把家政服务的
职业培训纳入职业教育体系，还要提高
家政服务标准化水平。“目前我国正全面
推进依法治国，应充分发挥法律法规的
作用，通过示范，大力推广行业标准化。”
卓长立代表说。

卓长立代表表示，互联网时代购买家
政服务的方式也会改变，会更加便捷、安
全，家政公司要及时敏锐地捕捉到这些
变化趋势，并善于利用新媒体与消费者
实现沟通和互动。她还认为，应该更加关
注服务行业的从业人员，保障其社会地
位、社会权益，加快我国服务业的发展。

企业应如何适应新常态、把握新机遇？如何理解诚信经营与企业发展的关系？日前，5 位来自山东省企

业界的全国人大代表做客“中经两会之夜”——

有两个问题常让我们感到气短：一是缺乏高层次、高水平人

才，二是缺少对经济社会发展有重要推动作用的科技成果

对于科学研究而言，投入只是一方面，创造性是更重要的因素

◇ 企业和企业经营者

要说老实话、干老实事、做老

实人，树立友善、内敛、敦厚、

诚信、责任、创新、包容、和谐

的新鲁商形象

◇ 人无信不立，业无信

不兴，国无信不强。只有厚

道、诚信、感恩，才能基业长

青，企业才能走得更远
日前，5位来自山东省企业界的全国人大代表做客“中经两会之夜”，畅谈“厚道鲁商”。

中国经济网 裴小阁摄
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以积极状态迎接挑战

“经济发展步入新常态，精神面貌要
有新状态，这就需要重塑工作标准、工作
水平和工作状态，挑战自我、创造自我。”
全国人大代表、保龄宝生物股份有限公司
董事长刘宗利认为，企业作为创新的主体
和载体，要在创新的过程中发挥领头羊的
作用。“建议共建创新体系，凝聚创新活
力，进而拉动消费，促进经济持续稳定健
康发展。”

山东菱花集团有限公司董事长江保
安代表认为，对于新常态，企业首先应在
认识上有所转变。“一要从粗放向精细转
变，向市场需求转变；二要有高新技术的
注入。”

在山东省德州市宝丽洁物业管理有
限公司经理焦文玉代表看来，适应新常
态，就是要善于面对问题、解决问题，用最
积极的状态迎接新挑战。

“新常态下有许多新机遇，需要新发
展、新作为。”山东绿都生物科技有限公司
董事长沈志强代表认为，目前许多行业产
能过剩，增长乏力，亟须实现新的跨越。

“要充分发展和利用新业态、新模式、新技
术。”

山东省工商联副主席、济南圣泉集团
股份有限公司董事长、总裁唐一林代表
说，当经济从高速增长转向中高速增长，
特别是从粗放型到集约型的转变中，一些
企业面临较大困难是正常现象。他认为，
经济发展和企业创新发展是一样的，都需
要努力适应新常态，要在创新中发展，在
发展中创新。

“厚道鲁商”重在责任

参加访谈的 5 位代表一致认为，“四
个全面”聚人心、聚人气，尤其是“全面依
法治国”，为企业诚信经营创造了更好的
发展环境。

企业是国民财富的创造者，也是社会
主义核心价值观的重要推动者。去年下
半年开始，山东省在全省企业中开展了

“厚道鲁商”行动，要求企业和企业经营者
不仅说老实话、干老实事、做老实人，还要
继承齐鲁商帮的优良传统，诚信经营、厚
道做事，树立友善、内敛、敦厚、诚信、责
任、创新、包容、和谐的新鲁商形象。

“‘厚道鲁商’这个提法非常准确，集
中体现了山东省企业家的精神风貌。”沈
志强代表说，“所谓做生意的智慧，就是要
有责任、讲诚信、甘奉献、敢创新、懂感恩、
勤学习。”

唐一林代表认为，“厚道鲁商”重点在
“道”，包括厚道、仁道和孝道。厚道，就是
要诚信经营、遵纪守法、创新发展；仁道，
就是仁爱之道，企业和员工、客户、供应商
及投资者的关系都应该和谐；孝道，则是
行事的基本。

刘宗利代表说，做事先做人，产品如
人品。“‘厚道鲁商’应该具有企业家精神，

是有正义感和责任感的，同时又要能创
新、有担当。”

焦文玉代表认为，“厚道鲁商”倡导了
“四德”精神，即个人品德、职业道德、社会
公德和家庭美德。人无信不立，业无信不
兴，国无信不强。只有厚道、诚信、感恩，
才能基业长青，企业才能走得更远。

诚信守法不会吃亏

有人担心，做老实人会不会吃亏？对
此，江保安代表说，企业厚道，客户就会愿
意和你做生意，愿意到你这儿来投资。“做
企业不能耍小聪明。厚道做人，看着好像
吃亏，最后还是受益者。”

唐一林代表认为，搞假冒伪劣，打造
不出品牌，建立不了百年企业。“企业要诚
信经营，敢于担当。”

焦文玉代表说，“吃亏是福。比如有
次我去客户家做家政，人家有事着急，说

‘行了行了，别扫了’，我说‘不行，还没达
到我的标准’。我觉得我拿客户一分钱，
就必须体现这一分钱的价值。”

“劣币驱逐良币只是暂时的，不可能长
久。”沈志强代表认为。刘宗利代表对此表
示赞同，“一些社会乱象是阶段性的，随着
依法治国的推进、公民道德意识的增强，这
些问题都会迎刃而解。”他表示，企业应当
做到经营好、管理好、文化好，致力于打造
百年老店。企业在创造经济价值的同时，还
要承担环境责任、社会责任，积极创造商业
文明。“商业之美是创新之美，创新之美就
是适应新形势、满足新需求、营造新价值。”
刘宗利代表打了一个比方，“让我们的产品
和客户‘谈一场恋爱’，不仅要出产品，还要
出经验、出成果、出人才、出诚信、出凝聚
力，这样才能实现上下游的共赢。”

今年的政府工作报告提出，教育是
今天的事业、明天的希望。要坚持立德
树人，增强学生的社会责任感、创新精
神、实践能力，培养中国特色社会主义
建设者和接班人。对此，全国政协委
员、河北省农林科学院副院长王海波日
前做客中国经济网 2015 两会特别报道
《“四个全面”进行时》，畅谈如何培养
创新力、教育公平等热点话题。

“随着我国国际地位的提升，中国人
开始变得越来越自信，但有两个问题常
让我们感到气短：一是缺乏高层次、高
水平人才，二是缺少对经济社会发展有
重要推动作用的科技成果。”王海波委
员说。

多年来，教育和科技部门一直把解
决这两大问题作为重要任务来推进，扶
植了一批重点学校和重点研究机构，开
设了一大批重点研究项目，取得了一定

效果，但还不够明显。
“在科研方面，因为要将有限的资源

分配给少数人，大家都想成为重点研究
机构，本来没有这方面研究的人，也千
方百计想从其中分一杯羹，导致学科和
研究团队重复建设。”王海波委员指出。

王海波委员还观察到一种现象：近
年来我国论文已经在国际上排第二位，
但却缺乏可以引领世界科技界改变和跟
随的科学发现。

为什么多年来我国一直加大科技投

入，但创新力提高效果不明显？“这还是
由于对科研规律的认识不够深刻。对于
科学研究而言，投入只是一方面。创造
性是取得科学成就的决定因素。财力物
力的投入，是保证创造性能够得以实现
的一种必要条件，但当满足基本保障条
件的时候，如果不能吸引更多的具有创
造性智慧的大脑参与，再增加投入也是
没有用的。”王海波委员解释说。

据他介绍，随着我国综合实力的提
高，政府不断加大科技和教育的投入。

目前，教育投入超过 GDP 比重的 4%，
科研经费超过 GDP比重的 2%。

王海波委员指出，资金是一种资
源，但作为创造性的资源，人是更加重
要的因素。我国是一个智力资源大国，
如果我们总把希望寄托在少数人身上，
效果并不一定很好。

“如今，经济和社会发展都需要我们
解决重大的现实问题，我们希望通过科
技创新解决问题，希望通过教育解决问
题。我们参与国际竞争，同时希望提升
我们的竞争力。”王海波委员说，我国拥
有庞大、雄厚、扎实的科研队伍，要充
分发挥其潜能。科技教育要有基本的经
费支撑，让每一个教育机构能够健康地
发展。培养出大批创业人才，才能减轻
就业压力，缓解经济增长乏力、产业结
构不合理等问题，真正地推动“万众创
业、大众创新”局面的形成。

自贸区建设，duang起来

2015 年政府工作报告指出：“积极推动上海、广
东、天津、福建自贸试验区建设，在全国推广成熟经
验，形成各具特色的改革开放高地。”

经济增长新高地

榛子强：广东等地再次成为中国开放型经济升级

的新高地，相信这一轮自贸区建设将引领全国开放型

经济新水平的全面提升。

TJ 兔爷爷：自贸区建设，将使得咱们“天津

卫”的产业得到国家层面的推动。自贸区，duang

起来！

自贸区有特点

朝南客：各地的自贸区建设，应该结合本地区位

特点进行深远谋划，做出特色，让自贸区成为具有特

点的经济增长极。

Mr.Wong 庆：我觉得广东自贸区可以同香港、

澳门有更多的关联互动，即面向全球、立足粤港澳深

度合作。

促进改革和开放

wonderbaby：大家最关心的是金融业的改革以

及进一步开放，对沪港通十分期待。

留言飞羽：自贸区建设对于福建无疑是一个重大

利好，两岸旅游文化交流也将更深更广。期待两岸贸

易的转型升级。

（孙 璇整理）

今年的政府工作报告特别讲到了耕地保护问题。
全国人大代表、哈尔滨市人大主任王颖对此十分关
注。王颖代表说，黑龙江省拥有 1 亿亩优质耕地，其中
没有任何重金属污染的土壤达到 97%，这是不可再生
的宝贵资源，也是绿色发展的最大资本。但是现在面
临着土壤侵蚀严重、地力下降的严峻现实。建议抓紧
制定和完善黑土地保护性开发利用的法规政策，建立
培肥地力的补偿机制以及粮食主产区的补偿奖励机
制，支持地方政府成立土壤保护专职管理部门，有效治
理黑土地退化。 （本报记者 倪伟龄整理）

王颖代表：

保护好东北黑土地

“目前，我国的粮食生产连年丰收，而另一方面我
国的粮食浪费也是触目惊心。”全国人大代表、广东东
莞鼎泰鑫电子科技有限公司职工王馨认为，当前一部
分人“舌尖上的浪费”现象依然很严重。作为一位农民
工代表，王馨代表对粮食浪费现象痛心疾首，“我国目
前已成为世界上第二大稻米和大麦的进口国，若不加
大厉行节约力度，再多的耕地、再大的粮食产量也难以
填补挥霍浪费。” （本报记者 夏先清整理）

王馨代表：

厉行节约还需加力


